
根根据据当当地地最最新新政政策策，，44 月月底底前前将将被被全全面面取取缔缔——————

唐唐山山市市城城八八区区生生物物质质锅锅炉炉遭遭““团团灭灭””
■■本本报报记记者者 姚姚金金楠楠
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“害怕”“不敢”———这是采访中企
业跟记者说的最多两个词。

合法经营、依规行事，即便是对于
地方政策有不理解之处也可以通过正
规渠道反馈，为何地方政府的一个专项
行动，令企业如此生畏？ 唐山的生物质
锅炉企业到底在怕什么？

究其根本 ， 怕在政府不作为 、乱
作为。

怕有关部门太“懒”———监管难就干
脆“一刀切”。 看似“有魄力”“力度大”，实

则贪图省事、胡乱作为。 生物质燃料不仅
可以发挥可再生能源减排降碳的功效，
还能有效处理农业废弃物， 增加农民经
济收入，可谓一举多得，理应鼓励，而非关
停。 即使存在利用不当或违法掺烧等问
题，那也应该是处罚、惩治相应违法行为，
而非因噎废食、一竿子打翻一船人。 一关
了之，企业怎能不怕？

也怕有关部门太 “勤”———朝令夕
改，政策频繁波动。 前有“提标改造”之
令，后有“全面取缔”之策，前后不足半

年。这背后，是政府决策缺乏扎实调研、
科学论证。 成百上千万元投资 “打水
漂”，企业怎能不怕？

“新型政商关系， 概括起来说就是
‘亲’‘清’两个字。”相关主管部门在“完
善构建亲清政商关系的政策体系”的进
程中，“清”“亲”二者不可偏废，尤其是
在出台可能涉及企业生死的重大政策
措施时， 更要善于倾听企业合理声音、
照顾企业合法利益，多雪中送炭、少摔
锅砸碗。

多雪中送炭、少摔锅砸碗
■姚金楠

提标改造完成不过半年， 为何唐山
市突然要将城八区的生物质锅炉全部
“清零”？为此，记者拨通了唐山市大气污
染防治工作领导小组办公室在《通知》中
留有的联系电话。 对方声称只是负责项
目汇总和表格填写的办事员， 并不了解
《通知》出台的背景和政策细节。 当记者
提出进一步采访要求时，对方表示，当地
企业已经通过相关行业协会向办公室集
中反映了具体诉求， 建议记者通过行业
协会了解情况。

记者随后致电中国产业发展促进会生
物质能产业分会，该会负责人告诉记者，协
会的确为此试图与唐山市大气污染防治工
作领导小组办公室取得联系，但始终未能
进行实质性沟通。

有知情人向记者透露，2020 年， 唐山
市面临巨大的空气污染治理压力，此次出
台的《通知》初衷便是为了改善当地的空气
质量。 根据生态环境部对全国 168 个重点
城市的环境空气质量状况监测，2020 年 1

月至 12 月，唐山市空气质量位列倒数第 4
名。 之所以对城八区的生物质锅炉采取全
面取缔的政策，该知情人表示，一方面是相
关政府部门发现部分小企业在燃用生物质
燃料的同时掺烧散煤；另一方面，整个唐山
生物质锅炉体量并不大，“相关部门觉得即
便是‘一刀切’，也没有太大影响”。

“作为企业， 我们也理解政府在环保
上面临的压力，但不能如此极端地全面封
杀。 ”唐山市某使用生物质锅炉企业负责
人感叹，“可能从全市能源供给的角度来
看，生物质所占的比例的确不大，但对于
我们每一个合法经营、排放达标的企业而
言，却都是真金白银的投资，一旦取缔，很
多企业就是死路一条。就算是有个别企业
掺烧散煤，也应该是政府部门加强监管和
惩治力度，而不该像现在这样，一竿子打
翻一船人。 ”

根据《通知》，唐山市城八区生物质锅
炉取缔工作将在今年 4 月底前完成， 本报
记者将持续关注事件进展。

“即便是要求改成什么电锅炉、燃气
锅炉，我现在也不敢改了，我改怕了。 ”刘
某表示，为了达到河北省和唐山市规定的
超低排放要求， 去年 9-10 月， 他曾一次
性投入约 140 万元对原有锅炉进行升级
改造。 “当时政府要求提标改造， 我投钱
了，改了，又怎么样呢？ 这才几天，直接不
让用了。 一百多万就这么打了水漂，我可
不敢再改了。 ”

据介绍，2020 年 4 月 9 日和 8 月 18
日，唐山市和河北省大气污染防治工作领
导小组办公室曾先后发布《唐山市锅炉治
理专项实施方案》《关于进一步做好工业
企业和燃煤污染治理有关工作的通知》，
“完成全市 301 台生物质锅炉的提标改造

任务”“推进城市建成区生物质锅炉超低
排放改造”等要求清晰明确，对具体时间
表、污染物排放标准、监测联网等细节也
有严格规范。

刘某的遭遇并非个例。 据记者了解，
在去年 10 月前，唐山市多家使用生物质
锅炉的企业都按照相关环保排放要求对
锅炉进行了提标改造，根据不同情况，投
资从几十万到数百万不等。王彪表示，仅
按照《唐山市锅炉治理专项实施方案》公
布的登记在册项目， 就涉及生物质锅炉
301 台。 “还有一些小企业、小锅炉可能
当时没有备案，但也在改造之列，保守估
计全唐山的生物质锅炉总数应该超过
500 台。 ”

北京奥科瑞丰下属公司在唐山市设
有一台 25 蒸吨/小时的生物质锅炉，和蒙
牛公司的唐山工厂签订了 10 年的供汽合
同，已经稳定履约 5 年多的时间。 “我们这
几天使用的是厂里备用的一台燃气锅炉。
本来是想趁着这段时间天然气价格便宜，
对我们的生物质锅炉进行停机检修，现在
看来，还不知道能不能重新起炉。 ”目前，
唐山市的天然气价格是 2.7 元/方， 姜国
民坦言，叠加人员管理、设备折旧等费用，
公司当前尚可维持微利状态。 “但现在是

全年天然气价格最便宜的时候，一旦气价
涨到 3 元/方左右， 如果完全使用燃气锅
炉，肯定是开一天赔一天。就在去年冬天，
唐山的天然气价格一度涨到 3.6 元/方。 ”

不仅如此，姜国民指出，完全使用天然
气锅炉也存在保供风险。 “2017-2019年冬
季供暖用气高峰期， 管道里的燃气多次出
现压力不足的情况， 天然气锅炉根本无法
点火，企业生产用热就更难保障了。 ”

“有的企业好歹还有天然气锅炉。 我
呢？ 生物质锅炉也不让用，燃气一时半会

也接不了，颗粒燃料也生产不了，我就只
能停工。 ”自《通知》下发后，唐山市某生物
质颗粒燃料生产企业负责人刘某的工厂
就一直没能正常开工。

“我们公司既生产生物质颗粒燃料，
自己也使用生物质锅炉，这下全完了。 ”刘
某告诉记者， 受原材料和成品运距的影
响，公司的主要客户都集中在唐山。此前，
很多企业每年采购的生物质颗粒燃料都
在万吨以上。 “现在就是毁灭性打击，我破
产就是眼前的事。 ”

一个专项行动，将要取缔唐山市城八
区所有的生物质燃料锅炉。

“很突然，也感到很不理解。 ”接到通
知的几天内， 北京奥科瑞丰新能源股份
有限公司运行副总裁姜国民和公司唐山
项目负责人以及唐山市生物质供热的同
行企业一再沟通确认。 “大家都想不明

白，为什么要采取‘一刀切’的做法，切掉
整个唐山市生物质供热的产业链。 生物
质供热，对于唐山市发展清洁、绿色、低
碳经济还是有贡献的， 还是可以发挥更
大作用的”。

2 月 22 日， 唐山市大气污染防治工
作领导小组办公室下发 《关于开展锅炉

整治提升专项行动的通知》（以下简称
《通知》），目标在唐山市七个区和高新区
实现燃用生物质燃料锅炉“清零”：今年 4
月底前，路南区、路北区、高新区等共八
个区全面取缔燃生物质燃料锅炉， 建成
区范围改为电锅炉， 其他区域改为燃气
锅炉或电锅炉。

“现在就是毁灭性打击，我破产就是眼前的事”

“当时政府要求提标改造，我投钱了，改了，又怎么样呢？ ”

“相关部门觉得即便是‘一刀切’，也没有太大影响”
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